
  ГЛАВНОЕ .
Вошёл в топ-5 

в сфере экологии
Алтайский край сохранил позиции в Национальном 

экологическом рейтинге по итогам осени 2021 года.
Этот рейтинг опубликовала общественная организация 

«Зелёный патруль», сообщает пресс-центр регионального 
Минприроды. Его составляют по итогам каждого сезона 
и учитывают сообщения, экологические мероприятия и 
документы, которые рассказывают, в каком состоянии на-
ходятся объекты и процессы региона.

Наш край по чистоте воздуха и воды уступил только Респу-
блике Алтай, Тамбовской,  Белгородской и Курской областям.

Оборудован всем 
необходимым

В Барнауле открылся новый детский сад на улице Фур-
манова.

Новое дошкольное учреждение с номером 279 может 
принять 140 воспитанников. В случае дополнительной по-
требности в местах есть возможность принять еще 25 детей, 
сообщает пресс-центр мэрии Барнаула.

Детсад оборудован всем необходимым для того, чтобы 
ребятишки чувствовали себя комфортно: есть музыкальные 
и спортивные залы, изостудия и современный медицинский 
блок, кабинеты психолога и логопеда. Кроме того, здесь есть 
пандус, лифт для инвалидов-колясочников, специальная 
туалетная комната.

Особое внимание уделили безопасности воспитанни-
ков – в помещениях установлены камеры видеонаблюде-
ния и тревожные кнопки. Вход в здание возможен только 
с помощью домофона. Во всех группах есть стационарные 
воздухоочистители. На 2-м и 3-м этажах расположились 
эвакуационные комнаты с вентиляцией, в которых можно 
переждать возгорание.

Оксана ИСАКОВА

Нажми на кнопку – 
получишь результат

В 2021 году в Алтайском крае благодаря Фонду капи-
тального ремонта в 34 многоквартирных домах заменено 
117 устаревших лифтов.

Работы проведены в Барнауле, Заринске, Рубцовске, Но-
воалтайске и ЗАТО Сибирский. Намеченный на год план 
по замене лифтового оборудования в жилых домах края 
полностью выполнен.

По сообщению регионального Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства, в семи барнаульских 
многоэтажках установили 40 новых лифтов на условиях 
факторинга. Стоимость работ составила порядка 90 мил-
лионов рублей.

Отметим, в Алтайском крае впервые применен новый 
финансовый инструмент в рамках капремонта. По догово-
ру факторинга кредитная организация (банк) оплачивает 
выполненные работы. Расчеты с ней регоператор имеет 
возможность проводить с рассрочкой платежей. Банков-
ские проценты оплачивает государственная корпорация 
«Фонд содействия реформированию ЖКХ». Этот финансовый 
инструмент в дальнейшем планируют применять на всей 
территории России.

Ксения ШИРЯЕВА
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Тигирек 
и не только

Ежегодно 11 января 
в России отмечает-
ся День заповедников 
и национальных пар-
ков.

11 января для этого события выбрано не-
случайно: в этот день в 1917 году в России был 
образован первый государственный заповедник 
— Баргузинский.

На территории нашего края существует 
33 заказника. Их общая площадь составляет 
773,1 тыс. гектаров. В Алтайском крае утверж-
дено 100 памятников природы, из них 54 ге-
ологических, 31 водный, 14 ботанических и 
1 комплексный, а также Кулундинский и Тиги-
рекский государственные заповедники.

  КАЛЕНДАР� �АП� .
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Из них 56 785 получили первый компонент 

вакцины, 1 051 547 – уже полностью привиты. 
Еще 58 447 вакцинировались повторно.

В Алтайский край с населением 2,3 млн че-
ловек всего поступило 1 443 588 комплектов 
вакцины.
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Ветер юго-западный, 2-7 м/с. Преиму-
щественно без осадков. В утренние 
часы местами изморозь. На дорогах 

сильная  гололедица.
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Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 13 м/с. Переменная 
облачность. Ночью преимуще-
ственно без осадков, 
днем местами по востоку 
небольшой снег.  На дорогах 
сильная  гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
днем порывы до 12 м/с. 
Преимущественно без осадков. 
На дорогах сильная гололедица. 

12 января

13 января

В «последний вагон»
  ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС .

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи на уста-
новку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».
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  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

Казахстан: дни тревоги

Четыре молодые рубцовские 
семьи из 255 стоящих в очереди 
смогли улучшить свои жилищ-
ные условия по госпрограмме 
в 2021 году.

С����� �������
С милым рай в шалаше, но крепкие 

домашние стены все-таки лучше, особен-
но когда подрастают дети. Наверное, так 
рассуждали супруги Белоусовы, когда 
в 2014 году подали заявление о включе-
нии в число участников муниципальной 
программы «Обеспечение жильем или 
улучшение жилищных условий молодых 
семей в городе Рубцовске». Думали, что 
в скором времени станут обладателями 
собственных квадратных метров, ведь 
реализация программы шла активно. 
Например, в 2011 году средства получили 
100 семей. В 2014-м – 50. Но, как назло, 
финансирование резко снизилось и оче-
редь, в которой к настоящему времени 255 
участников, продвигается на три-четыре 
семьи в год.

За это время Белоусовы стали многодет-
ными, что позволило подняться в верхние 
строчки списка. Правда, на горизонте 
замаячила другая проблема: главе семьи 
Трофиму скоро должно исполниться 
36 и тогда они автоматически выбыва-
ют из числа участников программы, чей 
возраст ограничивается 35 годами. Отча-
явшаяся супруга Екатерина в прошлом 
году куда только не обращалась! То ли 
это повлияло на исход дела, то ли звезды 
сошлись, но удалось запрыгнуть в послед-
ний вагон уходящего поезда.

О��� �� ��������
По словам методиста управления куль-

туры, спорта и молодежной политики ад-
министрации города Светланы Мамедо-
вой, курирующей программу, в этом году 
четырем рубцовским молодым семьям 
выделено в общей сложности 3,8 млн ру-
блей. Две приобрели благоустроенные 
квартиры, одна – частный дом, и еще одна 
решила строить его собственными силами.

– Социальная выплата состоит из трех 
частей: федеральной, краевой и местной, 

– поясняет она. – Но все зависит от того, 
сколько выделяет город. К этой сумме 
край и Федерация добавляют свои сред-
ства. На 2022 год планируем профинан-
сировать три семьи.

– Мы одни из немногих счастливчи-
ков, которые смогли получить сертифи-
кат на улучшение жилищных условий 
в 2021 году, – не скрывает радости Екате-
рина Белоусова. – С марта начали поды-
скивать жилье. Хотели, чтобы это был 
просторный частный дом.

(Окончание на 3 стр.)

У семьи Белоусовых теперь есть свой дом.

В связи с режимом ЧП в соседнем государстве доставка ряда грузов приостановлена.

Автобусы в Казахстан курсируют по расписанию.В приграничных районах все спокойно.

в Барнаулев крае сегодня

Алтайский край имеет протя-
женную границу с Казахстаном и 
связан со своим южным соседом 
узами не только экономическими, 
но и кровными. Понятна и наша 
тревога за братский народ в связи 
с казахстанскими политическими 
событиями.

Как сообщил «АП» пресс-секретарь Ал-
тайского региона Западно-Сибирской же-
лезной дороги Виталий Кляйн, не события 
в Казахстане повлияли на международное 
сообщение, а эпидемия ковида. Расписание 
движения поездов поменялось с ее началом 
почти два года назад и с тех пор остается 
прежним. По территории Алтайского края 
следуют 8 поездов, пересекающих грани-
цы, конкретно в Казахстан курсируют 
3 с пунктами пропуска в Локте и Кулунде.

В отделе перевозок барнаульского ав-
товокзала нам рассказали, что не видят 
причин менять схему трансграничного 
автобусного сообщения, принятую в связи 
с коронавирусной ситуацией. Сейчас она 
выглядит так: автобус привозит пассажи-
ров к пограничному пункту, а на той сто-
роне их встречает казахстанский перевоз-
чик. Детализируем: по четвергам Барнаул 
отправляет автобус в Усть-Каменогорск 
(автомобильный пункт пропуска «Ми-
хайловка»), по средам – в Павлодар (АПП 
«Кулунда»), по пятницам и воскресеньям 
– в Семипалатинск (АПП «Веселоярск»).

По информации, поступившей от жите-
лей приграничных сел, на пунктах пропу-
ска обстановка оставалась стабильной, они 
работали в штатном режиме. Там продол-
жают действовать ковидные ограничения. 
И людей, желающих пересечь границу, 
совсем немного.

Одна из жительниц приграничной тер-
ритории – глава Кулундинской казахской 
автономии Нургайша Баринова поделилась 
своими переживаниями за родственников, 
живущих в Казахстане, да и за всю страну:

– У меня три сестры живут в Алматы, 
а также дети взрослые в Нур-Султане со 
своими ребятишками. О том, что в стране 
намечаются беспорядки, я узнала от них 
еще 3 января. Сначала не поверила, но 
потом уже из новостей поняла, что это 
правда. Сестры потом долго не выходили 
на связь, я опасалась за них. Но вчера они 
позвонили. Все живы-здоровы. Благодарят 
Россию за помощь. Говорят, что обстановка 
постепенно нормализуется. 

(Окончание на 2 стр.)
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Тревожится за своих близких и Айша 
Аслямова, руководитель общественной 
организации кумандинцев «Тореен Чер» 
(село Красногорское), ведь на «папину по-
ловинку» она – казашка:

– В Темиртау у меня племянники и тетя, 
много друзей в Алматы и Астане. В послед-
ний раз мы с ними говорили по телефону 
перед Новым годом, когда поздравляли друг 
друга. С тех пор связаться с ними не могу 
ни по сотовому, ни через соцсети. Страшно, 
если честно, и не только мне, когда смотрим 
и слушаем новости. У нас в Красногорском 

много смешанных интернациональных 
семей, и много русских живет в Казахстане. 
Собраться вместе, чтобы поддержать друг 
друга, мы тоже сейчас не можем – ковида 
боимся. Все, что нам остается, – перезва-
ниваться, обмениваться новостями, если 
они у кого-то вдруг появляются. 

Солидарна и ней Акмарал Божаканова, 
директор национальной казахской школы 
поселка Байгамут, Благовещенский район:

– Мои мама, братья и сестры живут 
в Алматы, Астане, Павлодаре, да и прак-
тически у всех односельчан родня в Казах-
стане. Туда в последнее время из села никто 
не выезжал. Особенно тяжело, когда связи 

нет и дозвониться невозможно. Но мои 
по утрам как-то умудряются пробиться, 
сообщить, что все живы-здоровы, чтобы не 
переживали. Говорят, что им даже думать 
некогда о том, чем же эти беспорядки за-
кончатся: все работают, да, рабочие места 
сохранены, жизнь продолжается. Мама, 
Бахыт Арыновна, ей 74 года, никуда сейчас 
не выходит – именно в Павлодаре был один 
из эпицентров митингов. Она говорит, как 
люди ее поколения гордились Назарбаевым 
и тем, что Казахстан – территория мира 
и спокойствия. Но оно оказалось таким 
хрупким… Теперь для нее главное, чтобы 
все ее дети были живы и здоровы.

Добавим, в связи с введением режима 
чрезвычайного положения в Республике 
Казахстан ряд  транспортных компаний 
временно приостановили  доставку груза 
в Казахстан и в обратном направлении.

Грузы, отправленные в Казахстан, бу-
дут бесплатно для клиентов храниться 
на ближайших к границе терминалах 
до возобновления доставки. О том, когда 
это произойдет, пока сказать не может 
никто.

Подготовили  
Тамара ПОПОВА, 

Тамара ЛОГИНОВА,  
Наталья АНДРОНОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Умные перекрестки, деше-
вый поезд до Славгорода, 
самолет до Иркутска и но-
вые автобусные маршруты 
между селами ждут нас 
в ближайшем будущем. Об 
этом рассказал заммини-
стра транспорта Алтай-
ского края Дмитрий Коро-
вин.

Организация  
движения

В этом году ожидается оснащение 
светофоров интеллектуальной си-
стемой контроля на 60 перекрестках 
в центре краевой столицы. Система 
создается для безопасного и быстрого 
проезда пересечений улиц Барна-
ульской агломерации. Планирует-
ся постепенная модернизация всех 
168 светофорных объектов, которые 
есть в Барнауле. На них установят до-
полнительные камеры для считыва-
ния транспортного потока с боковых 
направлений и принятия на основе 
анализа больших данных автома-
тического решения о включении 
зеленого света.

Построением системы второй год 
занимается Ростелеком. В прошлом 
году он заключил контракты на по-
ставку оборудования и программного 
обеспечения, затратив на это 120 млн 
рублей. В этом году планирует созда-
ние центров обработки данных и 
управления дорожным движением, 
а также модернизацию светофорных 
объектов.

Если первоначально соглашение 
по созданию интеллектуальной 
транспортной системы (ИТС) в Барна-
ульской агломерации предполагало 
выделение из федерального бюджета 
360 млн рублей на три года, то со-
гласно проекту нового соглашения 
сумма увеличена до 489 млн. Между 
тем проектная стоимость ИТС со-
ставляет порядка 900 млн рублей, 
так что еще придется искать 400 млн 
на ее полное внедрение.

Пригородные поезда
Дмитрий Коровин вспомнил, как 

12 лет назад были запущены уско-
ренные поезда из Барнаула в сторону 
Рубцовска, Бийска и Ребрихи. «При-
мера, чтобы использовали тепловозы 
для пригородного пассажирского 
транспорта, в стране больше нет, – 
отметил замминистра. – Считаю, что 
эта идея выстрелила удачно, так как 
пассажиропоток ежегодно растет 
в этих направлениях на 7–14%».

Он признался в том, что у Мин-
транса есть совместные с желез-
нодорожниками планы запустить 
в следующем году на летний период 
такой же поезд до Славгорода. Для 
воплощения плана в жизнь нужны 
новые вагоны, которые должны 
предоставить железнодорожники. 
Преимущество такого маршрута пе-
ред поездом дальнего следования 
Барнаул – Карасук будет в том, что 
цена билетов снизится, а скорость 
вырастет чуть ли не вдвое.

На вопрос, кто заплатит за «бан-
кет», Дмитрий Коровин пояснил: 
«Железнодорожники сдают в аренду 
подвижной состав, тягу, краевыми 
властями устанавливается тариф, 
а разницу между ним и реальными 
затратами компенсирует региональ-
ный бюджет. Ведь задача государ-
ства – сделать так, чтобы пригород-
ное сообщение было доступным для 
малообеспеченных граждан».

Чиновник добавил, что план ре-
конструкции привокзальной площа-
ди в Барнауле по-прежнему актуален. 
Пока ведутся предпроектные работы, 
связанные с испытаниями грунтов. 
Не отметается и идея обновления 
железнодорожного вокзала. Ско-
рее всего, она начнет воплощаться 
в жизнь в 2023–2024 годах. Трудности 
реконструкции связаны с тем, что 
здания обоих вокзалов относятся 
к памятникам архитектуры. И про-
ектировщики хотят приспособить 
большой вокзал под нужды 8 млн че-
ловек, использующих пригородные 

маршруты. Они пока не имеют своего 
помещения. А старый вокзал отдать 
пассажирам дальнего следования, 
поскольку их насчитывается только 
600 тысяч в год. Здания планируют 
соединить между собой надземным 
переходом.

Самоле�ты
Если в 2020 году в крае зафиксиро-

вано резкое сокращение авиацион-
ных пассажиров, то в прошлом году 
их число превысило 520 тысяч, поч-
ти достигнув уровня докризисного 
2019 года.  Хороший пассажиропоток 
был на субсидируемых маршрутах. 
Так, средняя заполняемость судна 
в Красноярск составляла 85%, в Но-
восибирск – 82%, в Казань, Екатерин-
бург, Омск – около 70%. При этом не 
удалось продать ни одного билета 
на Абакан. В этом году планируется 
открыть рейс до Иркутска.

По словам замминистра,  на рынке 
субсидируемых перевозок нет от-

боя от авиакомпаний. Все готовы 
летать по любым направлениям. Но 
окончательное решение принимает 
федеральный Минтранс при согла-
сии обоих субъектов Федерации. 
Субсидированную часть билета 
оплачивают по 30,5% региональные 
бюджеты, остальное – федеральный. 
В результате фиксируется макси-
мальная цена билета. Например, 
по маршруту Барнаул – Казань она 
составляет 10 959 рублей в оба кон-
ца. На субсидирование авиабилетов 
в прошлом году было выделено из 
краевого бюджета 82 млн рублей, 
на этот год планируется потратить 
100 млн.

Автобусы
Межмуниципальные перевоз-

ки на протяжении нескольких лет 
в крае находятся на одном уровне, 
количество маршрутов не меняет-
ся, но внутри районов они стали 
сокращаться по разным причинам, 
в том числе из-за нехватки техники. 
В итоге муниципальных маршрутов 
осталось 168, притом что сел в крае 
около 1600.

В 17 районах края прошли суды, 
в которых прокуратура понудила 
местную власть восстановить движе-
ние между селами. А региональные 
власти помогли муниципалитетам 
реализовать их функции, впервые 
за многие годы передав в 55 районов 
128 автобусов. Всего, исходя из заявок 
муниципалитетов, получено краем 
193 машины.

«В 2022 году работа Минтранса 
по восстановлению внутри муни-
ципального автобусного движения 
продолжится, – пообещал замми-
нистра. – Мы будем формировать 

расписание общественного транспор-
та, постараемся, чтобы все автобусы 
нашли своих пассажиров».

Технику получили 28 муници-
пальных предприятий, из которых 
только 8 автотранспортных. В остав-
шихся районах частные перевозчики 
готовы взять в аренду новые пазики 
и возить пассажиров при финансовой 
поддержке местных бюджетов. При 
этом каждый глава района обязался 
разработать муниципальную про-
грамму по организации перевозок.

Трамваи  
и троллеи� бусы

В программе развития транспорта 
Алтайского края на этот год заложено 
100 млн рублей на модернизацию 
электротранспорта. Муниципалите-
ты добавят символический 1%. День-
ги пойдут на субсидирование ремон-
та 17 тяговых подстанций, замену 
8,3 км подводящих к ним кабелей 
в Барнауле, Бийске и Рубцовске. Кроме 
того, планируется обновить, в основ-
ном в Барнауле, старые трамваи.

С учетом того, что восстановле-
ние единицы электротранспорта 
обходится примерно в 9 млн руб., 
предполагается капитально отремон-
тировать 8–9 трамваев. В этом случае 
софинансирование из городского 
бюджета составит 20%.

Отметим, что до сих пор барна-
ульское МУП «Горэлектротранс» еже-
годно восстанавливало 4–5 трамвай-
ных вагонов, устанавливая на них 
светодиодное освещение, заменяя 
электропривод на более экономич-
ный.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

Сменили прописку,  
но не льготы
Рассказываем, какие законы 
вступили в силу в Алтай-
ском крае в наступившем 
2022 году.

Выплаты и льготы
Вступили в силу изменения, ка-

сающиеся выплат студентам крае-
вых средних специальных учебных 
организаций. Их будут получать 
отдельные категории студентов по 
программам подготовки специали-
стов среднего звена по очной форме 
обучения.

С нового года право на получение 
ежемесячной выплаты труженикам 
тыла и ветеранам труда Алтайского 
края сохраняется в случае переезда 
в другой регион РФ.

Также начала действовать норма 
о единовременных компенсацион-
ных выплатах медработникам в сель-
ских населенных пунктах, рабочих 
поселках, поселках городского типа 
и городах с населением до 50 тыс. 
человек.

Штрафы
В силу вступили изменения в за-

кон «Об административной ответ-
ственности за совершение правона-
рушений на территории Алтайского 
края». Они касаются запрета на про-

дажу несовершеннолетним безалко-
гольных энергетиков и товаров со 
сжиженным углеводородным газом.

Муниципальный округ
1 января завершился переходный 

период, предусмотренный для пре-
образования всех сельсоветов Зале-
совского района в единый муници-
пальный округ.

Судебный участок
Изменены границы и состав от-

дельных судебных участков в Барна-
уле, Рубцовске и Бийске. Доступ к ин-
формации о деятельности мировых 
судей обеспечивается посредством 
трансляции открытого судебного 
заседания с разрешения мирового 
судьи.

Премии
В региональный закон «О премиях 

Алтайского края в области литературы, 
искусства, архитектуры и народного 
творчества» внесены изменения. Уста-
новлено, что денежная часть каждой 
премии составляет 120 тыс. рублей. 
Теперь выдвижение произведений на 
соискание премий не производится 
редакциями литературно-художествен-
ных журналов.

Ксения ШИРЯЕВА

Назначили нового
У завода «Барнаултрансмаш» появился новый генеральный 

директор. Им стал Александр Александров.
29 декабря его кандидатуру поддержали все члены совета 

директоров предприятия. С 30 декабря с новым гендиректо-
ром подписан трудовой договор сроком на три года, следует из 
данных «Спарк-Интерфакс».

Подробностей о новом гендиректоре не сообщается.
Ксения ШИРЯЕВА

Вернули деньги
В результате вмешательства прокуратуры Алтайского края 

в 2021 году восстановлены права 3363 работников, которым 
выплачена задолженность по зарплате в размере 129 млн 
рублей.

Защита трудовых прав является одним из приоритетных 
направлений прокурорского надзора.

Так, в прошедшем году прокурорами был опротестован 331 не-
законный акт, внесено 403 представления, в суд направлено 
1799 исковых заявлений по этому направлению. Помимо про-
чего, к дисциплинарной и административной ответственности 
привлечено 413 лиц, возбуждено 8 уголовных дел.

За двумя зайцами
В Алтайском крае до 31 января продолжается охота на зай-

ца и лисицу. А до 28 февраля – на кабана, ондатру, водяную 
полевку, выдру, бобра и еще ряд других.

В региональном Минприроды напомнили, что 31 декабря 
завершился период охоты на копытных зверей. Добывать ло-
сей, косуль и марала можно будет только в следующем сезоне.

По итогам завершившегося службой Госохотнадзора было 
выявлено 23 факта незаконной добычи копытных животных. 
Браконьерским способом было убито 13 лосей и 19 косуль. На-
несен ущерб в размере более 6,8 млн рублей.

Спасли от беды
Порядка 600 человек, в том числе 245 детей, были спасены 

в 2021 году благодаря срабатыванию пожарных извещателей.
Согласно статистике, которую приводит ГУ МЧС России по Ал-

тайскому краю, около 80% всех пожаров происходит в частных 
жилых домах. Пожарный извещатель способен предупредить о 
возгорании при малейшем задымлении. Поэтому с 1 марта 2021 года 
все строящееся жилье должно быть оснащено этим оборудованием.

В Росcии действуют целевые программы, которые позволя-
ют устанавливать оборудование безвозмездно для отдельных 
групп населения.

Культурно отдохнули
Свыше 80 тысяч человек побывали в театрально-

концертных организациях и музеях Алтайского края на 
новогодних каникулах. За этот период семь театров и две 
концертные площадки показали 396 спектаклей и программ.

Алтайский краевой театр драмы представил 41 спектакль, 
который посетили 14 тысяч человек, сообщает региональное 
Министерство культуры.

В Алтайском музыкальном театре посмотрели 48 постановок 
более 20 тысяч человек. Алтайский театр кукол «Сказка» 
представил 137 спектаклей, которые посетили более 10 тысяч 
зрителей. Еще 8 тысяч побывали в МТА на 40 спектаклях.

Краевые музеи посетили в новогодние каникулы более 2 ты-
сяч человек. Больше всего посетителей было в краеведческом 
музее на ул. Ползунова.

ЧП в урочище Кылай
7 января утром мужчина с детьми восьми и девяти лет 

отправился из села Урлу-Аспак на снегоходе на Каракольские 
озера в Чемальском районе Республики Алтай. Вернуться на-
меревались к 17 часам, но к этому времени путешественники 
не возвратились и перестали выходить на связь.

Близкие обратились к спасателям, сообщает региональное 
ГУ МЧС. В короткие сроки была организована масштабная по-
исковая операция,  куда вошли не только профессионалы, но 
и неравнодушные люди. Было задействовано 30 единиц техники, 
в том числе 20 снегоходов.

Пропавших обнаружили 8 января в 3.25 в районе урочища 
Кылай. Выяснилось, что у путешественников сломался снегоход 
и они решили добираться домой пешком.

Мужчину с детьми передали бригаде скорой помощи. К сча-
стью, у пропавших были теплые вещи и они не пострадали от 
холода.

Татьяна ПЕРВОВА

  ТРАНСПОРТ .

Мы поедем, мы помчимся

  ЗАКОНЫ .

Ждём студентов
С 10 января для части обучающих-

ся в вузах начался учебный год. Казах-
станские студенты, которые ездили 
на новогодние каникулы на родину, 
постепенно возвращаются на учебу 
в Алтайский край. Но приехали пока 
не все.

Студентка АлтГУ, Анастасия К. подели-
лась, что из четырех одногрупников-ка-
захов трое вышли на связь. Они приедут 
15 января из-за того, что только на эту 
дату смогли взять билеты, а одна девушка 
из Алматы до сих пор не объявилась.

Некоторые студенты считают боль-
шим чудом, что они вернулись к нача-
лу семестра. Среди них и Даниил из  
г. Семея. 

  КСТАТИ .

  НОВОСТИ .

  СИТУАЦИЯ 

Казахстан: дни тревоги

Автомобильный пункт пропуска, казахстанско-российская граница. Фото из открытых источников.

Железной дорогой ежегодно пользуются больше 8 млн жителей края.

(Начало на 1 стр.)

Дмитрий  
Коровин:  
«Задача госу-
дарства – сде-
лать так, чтобы 
пригородное 
сообщение было 
доступным для 
малообеспечен-
ных граждан».
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Александр Зяблов и Анатолий Сатлейкин готовы делиться опытом.

СОЦИУМ
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СПРАВКА
Муниципальная программа «Обеспечение жи-

льем или улучшение жилищных условий молодых 
семей в городе Рубцовске» действует с 2006 года. 
За это время ею воспользовалось 415 семей. 
Наиболее значительное финансирование было 
в 2011 году – средства получили 100 семей.
Участниками программы могут стать се-

мьи, где супруги не старше 35 лет. Они должны 
иметь постоянную регистрацию в Рубцовске 
и не более 12 кв. м в собственности.

Голубеводство. 
Прошлое без будущего?

Й

Когда наши мамы и папы 
еще были детьми и не боя-
лись орнитоза, над крыша-
ми сел и городов взлетали 
прекрасные стаи голубей. 
Белые, пестрые – разные. 
Задрав головы, ребятишки 
и взрослые восхищенно сле-
дили за их полетом, еще не 
зная, что вскоре голубят-
ни станут раритетом. 
Голубеводы Павловского 
района намерены возро-
дить это полезное и кра-
сивое занятие.

О��� � ����
Чем только не была эта птица 

за сотни лет жизни рядом с че-
ловеком – увлечением, спортом, 

средством связи, предметом на-
учного интереса!

Прошлое у голубеводства 
есть, но будет ли будущее? Увы, 
все меньше становится людей, 
занимающихся разведением 
этой прекрасной птицы. Пожи-
лые уходят – молодежь их дело 
подхватить не спешит.

Отчасти голубиное реноме 
подпортила урбанизация. На-
ряду с крысами голубь попал 
в число потенциально опасных 
с точки зрения инфекционной 
безопасности соседей. Уличных 
птиц зовут сейчас мусорными, по-
скольку кормятся они щедротами 
не столько бабушек на лавочках, 
сколько мусорных контейнеров. 
Но разве голуби виноваты в том, 
что их популяция никак не кон-
тролируется?

Как рассказал «АП» пенсионер 
и организатор общества голубе-

водов Павловска Александр Зя-
блов, в самом райцентре сегодня 
немногим более тридцати голу-
бятников, данных по району нет.

– Конечно, у меня есть все 
контакты голубеводов, мы 
созваниваемся, собираемся, 
выставки устраиваем на День 
села или в Барнаул выезжаем. 
Такой неформальный клуб по 
интересам. Но официальной 
организации не существует, – 
говорит он. – Мы хотели бы ее 
создать, есть такая идея, чтобы 
голубеводство продолжилось

 и после нашего ухода. Обычно 
как в этой среде бывает? Если 
отец увлекается голубями, то 
и сын будет – при условии, что 
не уедет в город. Есть у нас не-
сколько таких фамилий – Язо-
вы, Лихановы, Артюшкины.

Себя Зяблов просит не назы-
вать голубеводом: «У меня всего 
12 птиц». Зато представляет сво-
его друга Анатолия Сатлейкина.

У Анатолия Дмитриевича – 
около ста особей традицион-
ных для Сибири пород: летных, 
декоративных, бойных. Мно-

жество не такое уж и великое.
 А чтобы пополнять генофонд, 
нужно заниматься селекцией, 
бывать на выставках, общаться 
с лидерами краевой федерации 
голубеводов, обмениваться осо-
бями или покупать их – тут уж 
как придется. 

И все же не здесь кроется глав-
ный сдерживающий фактор.

– Дорого сейчас содержать 
голубей, – констатирует Сатлей-
кин. – Очень высока цена корма. 
Мешок зерна – 800 рублей, его 
впритык хватает на месяц. А еще 
посчитайте стоимость препара-
тов и витаминов, услуги ветери-
нара. Когда читаю в очередной 
раз, что кто-то купил голубя за 
несколько миллионов, понимаю, 
что такой элитной птицы в Пав-
ловске нет и не будет. Три, ну 
три с половиной тысячи рублей 
наши могут потратить на птицу. 

��� �������� 
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Стаж голубеводства у 64-летне-
го Анатолия Дмитриевича – более 
полувека. 

Первым своим голубем наш 
герой обзавелся, когда учился 
в шестом классе. В семье пятеро 
детей было, и когда Толя заик-
нулся о птицах, мама Зинаида 
Ивановна руками всплеснула: 
да где же денег-то на птиц взять!

Парень сам зарабатывал на 
свое увлечение. На велосипеде 
ездил в Тягун, собирал шишки 
и продавал их с перрона пас-
сажирам поездов, следующих 
из Кузбасса. Одна шишка – 20 
копеек. Все тратил на своих 
любимцев.

Однажды пацана обманул 
опытный голубевод. Продал 
возрастную птицу, не сказав, 
что ее лучше не выпускать хотя 
бы первое время. И это было 
именно то, что первым делом 
сделал Толя, – выпустил поле-
тать. Зачем еще нужны птицы? 
Что произошло дальше, вы уже, 
вероятно, догадались. Она вер-
нулась по памяти в свой старый 
дом. 

Много интересного рассказал 
Сатлейкин о своих питомцах. 
О птицах-хищниках, для кото-
рых домашние голуби – легкая 
пожива, особенно мелкие деко-
ративные породы. О голубиной 
моногамности – обычно пара 
создается на всю жизнь. И все 
же на зиму самцов и самочек 
обычно рассаживают по раз-
ным вольерам: в холода птен-
цы если и появятся, то вряд 
ли выживут. К слову, в смыс-
ле родительства у гол убей 
все как у людей. Встречаются 
очень ответственные мамочки, 
которые даже хозяина близко 
не подпустят к драгоценному 
потомству. А есть «кукушки», 
спокойно бросающие гнездо.

А вы знали историю создания 
одной из самых популярных 
пород, узбекской чубатой? По 
преданию, самый первый из 
эмиров Бухары, Мухаммад Ра-
хим, занимавший эту высшую 
государственную должность 
в середине XVIII века, был знат-
ным голубеводом и селекционе-
ром, заслугу создания породы 
приписывают ему.

Подобных примеров веко-
вой селекции, когда голуби-
ную генетику пестовали, как 
английскую лужайку, история 
хранит немало. Но при таком 
прекрасном прошлом увидим 
ли мы будущее голубеводства? 
Кто будет поднимать стаи над 
алтайскими городами и селами 
лет этак через пятьдесят?

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ

 (фото)

  ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС .

  УВЛЕЧЁННЫЕ .

����������  ������
И мечты сбылись! Сегодня в их соб-

ственности просторный дом площа-
дью 83 кв. метра. На участке хорошая 
баня, вместительный гараж.

– Участок небольшой, но мы и не 
садоводы, – говорит Трофим. – Летом 
планируем разбить газон, чтобы де-
тям было где играть. А зимой можно 
сделать горку. В многоквартирном 
доме переживаешь, как выпустить 
маленького ребенка на улицу. А здесь 
наши мальчишки в безопасности. 

Приобретение обошлось молодой 
семье в 2,3 млн рублей, но при этом 
оказалось необременительным. А все 
потому, что грамотно использовали име-
ющиеся возможности. Финансирование 
по муниципальной программе составило 
886,6 тыс. рублей. Пригодился материн-
ский капитал. Также воспользовались 
субсидией в размере 450 тыс. рублей, ко-
торая выделяется многодетным семьям, 
взявшим ипотеку. Все это использовали 
как первоначальный взнос, не вкладывая 
свои деньги, что оказалось бы непосиль-
но. Да и процент вполне приемлемый: 
8,4. В итоге ежемесячный платеж мень-
ше, чем был за аренду квартиры.

Д������ �����
Трофим трудится в Рубцовском 

филиале «Уралвагонзавода» токарем-
универсалом. Свои умения, конечно 
же, будет передавать мальчишкам.

Екатерина до ухода в третий 
декрет работала в детском саду 
воспитателем и музыкальным ру-
ководителем. Также она артистка 
муниципального академического 
хора. Концертную деятельность не 
оставляла даже будучи беременной.

Справляться с тремя мальчиш-
ками непросто. Это труд и большая 
ответственность, но в первую оче-
редь – счастье. Помогают муж и обе 
бабушки.

Старший Савелий учится во вто-
ром классе, увлекается скалолаза-
нием, участвует в соревнованиях. 
Леонид и Иван посещают детский 
сад, одному четыре с половиной 
года, другому два с половиной.

– Мы живем по графику наших 
детей, режим соблюдается всеми. 
Без этого в многодетной семье ни-
куда, – рассказывает мама. – Стар-
ший помогает присматривать за 
младшими братьями, когда папа 
на работе или топит печь, а я на 
репетиции. Стараемся воспитывать 
так, чтобы у каждого ребенка было 
детство. Взрослые обязанности мы 
на них не возлагаем.

Вместе дружно выходят на про-
гулку, играют в снежки, раскачи-
вают ребятишек на качелях. Ека-
терина говорит, что они привыкли 
всегда надеяться на свои силы, но 
все равно верят в чудо. И чудеса 
случаются.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

В «последний вагон»
(Начало на 1 стр.)

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» администрация 
Тополинского сельсовета Хабарского района 
Алтайского края уведомляет собственников 
(их наследников) невостребованных земельных 
долей Тополинского сельсовета, расположен-
ных в границах муниципального образования 
Тополинский сельсовет Хабарского района Ал-
тайского края:

Турышева Анора Маноновна, Тиллиман Ека-
терина Даниловна, Тиллиман Марина Владими-
ровна, Боровик Виктор Александрович, Петренко 
Анатолий Антонович, Дашко Любовь Сергеев-
на, Гергерт Алексей Александрович, Ротермель 
Александр Александрович, Иванов Александр 
Григорьевич, Жолба Евгений Владимирович, 
Гертнер Лидия Андреевна, Гертнер Владимир 
Викторович, Гертнер Виктор Петрович, Мохов 
Виктор Иванович, Рукас Александр Николае-
вич, Мохова Мария Антоновна, Павленко Игорь 
Васильевич, Рукас Антонина Петровна, Ситник 
Виктор Михайлович, Полынцев Сергей Василье-
вич, Дядькина Анна Яковлевна, Деменко Раиса 
Ивановна, Улько Виктор Григорьевич, Марты-
ненко Иван Фёдорович, Шлегель Надежда Ил-
ларионовна, Медведев Сергей Иванович, Барило 
Наталья Юрьевна, Крылова Татьяна Алексан-
дровна, Милованова Галина Викторовна, Пропст 
Иван Эмильневич, Фрезе Владимир Андреевич, 
Стрельцов Юрий Григорьевич, Недаев Сергей 
Петрович, Литвиненко Нина Леонтьевна, Капу-
стин Михаил Дмитриевич, Коваленко Надежда 
Васильевна, Демьяненко Надежда Николаевна, 
Бистерфельд Светлана Александровна, Колба-
са Алексей Александрович,

что по истечении трех месяцев со дня опубли-
кования данного извещения будет утвержден 
список невостребованных земельных долей в 
суд о признании права муниципальной соб-
ственности на эти земельные доли. Лица, счита-
ющие, что принадлежащие им земельные доли 
необоснованно включены в состав невостребо-
ванных земельных долей, вправе представить в 
письменной форме возражения в администра-
цию Тополинского сельсовета Хабарского райо-
на Алтайского края по адресу: Алтайский край, 
Хабарский район, с. Топольное, ул. Ломоносова, 
д. 31, тел.: 8 (385-69) 23-5-43, 23-5-27.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» администрация 
Верх-Камышенского сельсовета Краснощёков-
ского района Алтайского края уведомляет соб-
ственников невостребованных земельных долей, 
возможных наследников умерших собственни-
ков невостребованных земельных долей, распо-
ложенных на территории Верх-Камышенского 
сельсовета Краснощёковского района Алтайского 
края, кадастровый номер 22:21:000000:13: Алек-
сандрова Л.Г., Белоусова П.И., Багринцева Л.С.,  
Вихерт А.Е., Головина М.И., Дронов И.П., Дорохова 
П.М., Истратова Л.П., Кожухов П.И., Кишкин С.А., 
Карюкина Л.И., Лузько Ю.В., Мерц В.Г., Синельни-
кова Л.Е., Соболева С.Е., Тулубаев Н.Б., Усова Л.Ф.,  
Чурилов И.И., Юшкевич Ф.Э. Кадастровый номер 
22:21:000000:27: Адодина З.Э., Акулинина И.Л.,  
Астанин А.В., Багринцев А.Н., Быков В.Е., Быко-
ва А.С., Головин М.И., Гамеев А.Я., Елагин В.П., 
Ерыгина А.А., Ефанов А.С., Заварыкина О.Б., 
Зарудских Г.Д., Ильиных А.П., Ишкова Г.И.,  
Келлер И.К., Коверзнева А.Р., Козлов П.Я., Корот-
ких С.В., Кудинов Н.М., Мыльникова А.Я., Новико-
ва Н.М., Останин В.М., Поляков С.В., Полякова В.В.,  
Попенкова Л.М., Пошовкина А.Н., Пупынин В.Н., 
Савельева Л.Я., Сериков В.И., Степанов Т.Ф., Сте-
панова Е.В., Смородин В.К., Смородина А.М., Хар-
лов А.М., Худякова Н.Г., Чебаевских М.М., Чеба-
евских М.П., Чебаевских Н.М., Шабалдин А.П., 
Шаталова М.С., Швецов В.Е., Шмаков А.Ф., Шипу-
нов Н.В., Шипунова О.Я., Щербинина Л.А., о том, 
что по истечении трех месяцев со дня опубли-
кования данного извещения будет проведено 
собрание пайщиков и утвержден список нево-
стребованных долей для обращения в суд с тре-
бованием о признании права муниципальной 
собственности на земельные доли. Собственни-
ки земельных долей или их наследники могут в 
течение указанного срока воспользоваться сво-
ими правами, направив письменное уведом-
ление в администрацию Верх-Камышенского 
сельсовета по адресу: 658357, Алтайский край, 
Краснощёковский район, с. Верх-Камышенка,  
ул. Социалистическая, д. 56, тел. 8 (385-75) 23-6-43.

Извещение о необходимости согласования 
проектов межевания земельных участков

Заказчики проектов межевания: Траут Наде-
жда Иосифовна, адрес: Алтайский край, Завья-
ловский район, с. Завьялово, ул. Пролетарская,  
д. 34, тел. 8-961-994-8989; Голубева Ольга Андреев-
на, адрес: Алтайский край, Завьяловский район, 
с. Завьялово, ул. Степная, д. 24, кв. 2, тел. 8-983-
353-6663; Савченко Элла Александровна, адрес: 
Алтайский край, Завьяловский район, с. Завья-
лово, ул. Калинина, д. 103, тел. 8-929-327-0880; 
Степанов Юрий Владимирович, адрес: Алтай-
ский край, Завьяловский район, с. Завьялово, 
ул. Партизанская, д. 4, тел. 8-905-926-2514; Берд-
никова Елена Александровна, адрес: Алтайский 
край, Завьяловский район, с. Харитоново, ул. Со-
ветская, д. 64, тел. 8-923-791-7146; Волынец Сер-
гей Васильевич, адрес: Алтайский край, Завья-
ловский район, с. Завьялово, ул. Калинина, д. 15, 
тел. 8-960-965-8391; Пантюшин Василий Дмитрие-
вич, адрес: Алтайский край, Завьяловский район,  
с. Завьялово, ул. Ленина, д. 138, тел. 8-961-992-5878.

Кадастровый инженер, подготовивший про-
екты: Кравченко Алексей Анатольевич, № ат-
тестата 22-11-95, 658640, Алтайский край, Рома-
новский район, с. Романово, ул. Спартаковская, 
д. 46, кв. 2, e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 
8-923-162-8244.

Исходный земельный участок с кадастровым 
номером 22:11:030002:26, расположенный: Ал-
тайский край, Завьяловский район, с. Завья-
лово (в границах земельного округа Завьялов-
ского сельсовета). Ознакомиться с проектами 
межевания можно по адресу: 658640, Алтай-
ский край, Романовский район, с. Романово, 
ул. Советская, д. 69. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения на-
правлять по адресу: 658640, Алтайский край, 
Романовский район, с. Романово, ул. Советская,  
д. 69, кадастровому инженеру Кравченко А.А. и 
в ФГБУ «ФКП Росреестра» по Алтайскому краю в 
течение 30 дней с момента опубликования дан-
ного извещения.

Извещение
В соответствии с Федеральным законом от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения» администрация Ни-
колаевского сельсовета Михайловского райо-
на Алтайского края уведомляет собственников 
(их наследников) невостребованных земельных 
долей, расположенных в границах образования 
Николаевский сельсовет Михайловского райо-
на Алтайского края: Писарева Т.В., Васин В.И.,  
Пастухов Ю.Н., Комаров А.В., Тимошенко Г.И., Ку-
ликова Л.В., Герасимова Т.Н., Маштакова М.Н., 
Шерстобитов Г.Т., Можикова А.И., Хорозова А.Н., 
Жигулина А.Ф., Жигулин П.Я., Белякова А.И., Па-
хомов Н.С., Зазулина Е.К., Воронкова З.И., Ми-
рошникова М.И., Маклакова Н.В., что по исте-
чении четырех месяцев со дня опубликования 
данного извещения будет утвержден список 
невостребованных земельных долей для обра-
щения в суд с требованием о признании права 
муниципальной собственности на земельные 
доли. Собственники земельных долей или их 
наследники могут в течение указанного срока 
воспользоваться своими правами, направить 
письменное возражение в администрацию Ни-
колаевского сельсовета по адресу: 658973, Ал-
тайский край, Михайловский район, с. Нико-
лаевка, ул. Советская, д. 1, тел. 8 (385-70) 27-8-69.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105,  
5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Заработает в новом доме
9 января прошел тестовый показ образовательных 

программ в новом здании барнаульского планетария. 
Работу в полном формате он начнет в феврале.

Первыми зрителями стали ребята из многодетных 
семей. В новом зрительном зале они посмотрели полно-
купольную программу «Хрумка в зимнем лесу».

В создание нового планетария на месте кинотеа-
тра «Родина» из городского бюджета вложено порядка 
18 млн рублей. Смонтировано уникальное оборудование, 
солярный телескоп,  установлена мебель.

По словам его директора Павла Ягодкина, сегодня 
барнаульский планетарий – единственный в России 
с возможностью показывать образовательные програм-
мы в 3D-формате. Здесь есть полностью интерактивный 
купол, симулятор звездного неба. Позднее в новое здание 
перенесут и установят отреставрированный аппарат 
«Планетарий».

Как отметил посетивший показ глава Барнаула Вячеслав 
Франк, в этом году будет разработана проектно-смет-
ная документация на ремонт и оснащение второго зала 
и холла. Также планируется привести в порядок фасад 
и прилегающую территорию, сообщает пресс-служба 
городской мэрии.

Кроме того, после проведения всех работ намечено 
открытие интерактивных музеев, учебных помещений 
для кружковой работы с детьми.

Татьяна ПЕРВОВА

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Каждое приобретение новой породы – в радость.

Зимой у птиц особые условия содержания.

Теперь можно не переживать о том, где гулять детям.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Личный прорыв
Заринский биатлонист Дани-

ил Серохвостов показал лучший 
в карьере личный результат на пя-
том этапе Кубка мира в немецком 
Оберхофе.

Произошло это событие 7 января во 
время мужского спринта на 10 кило-
метров. Несмотря на сильную метель 
с порывистым ветром, которая спро-
воцировала два промаха алтайского 
спортсмена на первом огневом рубеже 
лежа, Даниил все же смог вернуться 
в борьбу за высокие места, отстреляв 
чисто в стойке и показав третий по 
скорости ход среди всех участников 
старта. Как следствие, Серохвостов 
впервые в карьере занял место в пер-
вой десятке по итогам личных стартов 
на этапах Кубка мира (8-е место). А в 
гонке преследования, прошедшей в 
Оберхофе 9 января, уроженец Зарин-
ска с пятью промахами финишировал 
одиннадцатым.

Единственный 
рекордсмен

Савелий Савлуков из Алтайско-
го края выиграл «Рождественские 
старты» в Екатеринбурге в беге на 
600 метров.

Традиционные Всероссийские со-
ревнования по легкой атлетике прово-
дились 7 января и собрали приличный 
состав участников: например, в столи-
це Свердловской области выступали 
серебряный призер чемпионата мира 
2019 г. в прыжке в высоту Михаил 
Акименко, многократная чемпионка 
страны в беге на средние дистанции, 
рекордсменка России в полумарафоне 
Елена Коробкина и другие. Но в этой 
звездной компании не затерялся и 
алтайский спортсмен, 22-летний Са-
велий Савлуков, который не только 
выиграл свой 600-метровый забег, 
но и стал единственным среди всех 
участвующих, кто смог установить 
новый рекорд состязаний: Савелий 
пробежал дистанцию за 1:18.05, обно-
вив и прежнее достижение 2020 года 
Константина Толоконникова (1:18.47), 
и собственный рекорд (1:18.71).

Серебряная сабля
Барнаульский саблист Кирилл 

Шаповалов 6 января выиграл се-
ребро Всероссийского мемориала 
Исаака Брена, который состоялся 
в Казани.

В турнире участвовало более ста 
сильнейших спортсменов страны до 
17 лет. В том числе на казанском по-
мосте соревновался и представитель 
Алтайского края: подопечный Валери-
ана Феоктистова Кирилл Шаповалов в 
личном турнире одержал семь побед 
подряд, дошел до финала, но в битве 
за золото уступил Ивану Водову из 
Санкт-Петербурга – 6:15. Любопытно, 
что еще на групповом турнире Ша-
повалов победил петербуржца, но в 
решающем матче не смог повторить 
этот успех. Хотя и серебро – очень пре-
стижное достижение.

Провалы 
случаются

Алтайская лыжница Яна Кир-
пиченко показала свой худший 
результат на многодневке «Тур де 
Ски», которая проходила с 28 дека-
бря по 4 января на лыжных трассах 
в Швейцарии, Германии и Италии.

Так, 29 декабря в швейцарском 
Ленцерхайде наша землячка фини-
шировала 28-й по итогам классической 
10-километровой гонки с раздельным 
стартом. 1 января классический спринт 
прошел в немецком Оберстдорфе и 
там Кирпиченко, которая никогда не 
специализировалась в этой дисципли-
не, не прошла квалификацию и в ито-
говом протоколе оказалась в шестом 
десятке. Ну а 3 января Яна заняла 41-е 
место в масс-старте классическим хо-
дом, который состоялся в итальянском 
Валь-ди-Фьемме (худший среди росси-
янок результат). В итоге спортсменка 
из Алтайского края провела самый 
неубедительный «Тур де Ски», заняв 
в общем зачете место только в пятом 
десятке, хотя еще год назад была 15-й. 
Участие Кирпиченко в зимней Олимпи-
аде в Пекине под большим вопросом.

Но минувший «Тур де Ски» запом-
нится нам еще тем, что его впервые 
в истории выиграла российская лыж-
ница: напарница Яны по сборной – 
Наталья Непряева возглавила итого-
вый протокол многодневки, показав 
третий результат в гонке с раздельным 
стартом, выиграв спринт и финиши-
ровав четвертой в масс-старте.

  ИТОГИ ГОДА .
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Материалы полосы 
подготовил Иван БЛАЖЕНКО

8 января в барнаульском 
спорткомплексе «Темп» 
стартовал традиционный 
футбольный турнир «Си-
бирский кубок – 2022» на 
призы Александра Соболева.

«Р���������� �� ���»
Вот уже несколько лет подрас-

тающее сибирское поколение 
футболистов с нетерпением ждет 
первых январских дней: для них 
это не только елки, гирлянды 
и подарки, но и дебютные в году 
серьезные соревнования, а так-
же возможность встретиться со 
своими кумирами вживую. Так, 
6 января в стенах «Темпа» толпы 
мальчишек окружали голкипера 
казанского «Рубина» Юрия Дюпина, 
турнир на призы которого также 
проводится в Барнауле не первый 
год, а 8 января группа ребятишек не 
давала прохода уже нападающему 
московского «Спартака» Александру 
Соболеву. Кто-то даже просил Алек-
сандра оставить автограф на лбу, 
что несколько удивило воспитан-
ника алтайской школы футбола. Он 
не стал пачкать лоб парнишке, но 
зато охотно согласился на совмест-
ное фото.

– Я очень рад, что такой тур-
нир зародился в Барнауле, на моей 
малой родине. Это случилось в 
2019 году после разговора с Олегом 
Киушкиным, директором ДЮСШ 
«Темп»: наши с ним мысли и ини-
циативы сошлись, мы решили 
организовывать соревнования 
ежегодно. Приятно приезжать 
сюда и видеть, что ты являешь-
ся примером для многих юных 
ребятишек. У них глаза горят. Ког-
да-то я и сам был таким же, мечтал 
о большой футбольной карьере. 
А теперь стараюсь помогать детям 
развиваться, – делится Соболев.

В����� ����������
В соревнованиях на призы 

Александра Соболева участвуют 
32 команды из Новосибирска, 
Красноярска, Томска, Бердска, 
Бийска, Новокузнецка, Новоал-
тайска, Омска, Горно-Алтайска, 
Осинников и Барнаула. Медали 
турнира разыгрываются среди 
двух возрастных сеток – 2010 и 
2011 года рождения, в каждой из 
которых команды поделены на 
четыре группы.

Жеребьевка подарила зрителям 
немало любопытных противосто-
яний. Например, в группе Б среди 
футболистов 2010 года рождения 
в первом же туре встречались 

принципиальные соперники: 
СШОР «Алтай» и барнаульское «Ди-
намо». Это дерби при напряженной 
борьбе на каждом участке поля 
и оглушительном аккомпанемен-
те барабана (на трибунах активно 
болели за происходящее на поле) 
все же закончилось победой «Ал-
тая» – 3:0. Но тренер команды-по-
бедительницы Владимир Евглев-
ский комментирует сдержанно:

– Мы одержали трудную, но 
очень важную победу в дебютной 
игре. Динамовцы навязали нам 
приличную борьбу, но моя команда 
была лучше в центре поля и уве-
реннее владела мячом. Однако 
этот результат не гарантирует нам 

прохода в дальнейшую стадию тур-
нира, ведь из каждого квартета 
в полуфинал отбирается только 
одна команда. А у нас в соперниках 
еще крепкая «Сибирь» из Новоси-
бирска и бердская спортшкола. Как 
бы мы ни сыграли с ними, самое 
важное – опыт участия и проти-
воборства с такими командами. 
Не так часто мы встречаемся, так 
что этот окружной турнир имеет 
важное место в календаре.

Ф����� – ��� ����
В сетке 2011 года рождения 

тоже есть на кого обратить вни-
мание. Так, в «Сибирском кубке 

– 2022» оглушительно дебютиро-
вали футболисты барнаульской 
академии «Динамо» имени Льва 
Яшина, которая недавно откры-
лась в краевой столице как фи-
лиал одноименной московской 
академии. Несколько месяцев за-
нятий с новейшим футбольным 
оборудованием и тактической 
подготовкой с испанским укло-
ном дали о себе знать: юные дина-
мовцы начали турнир с разгрома 
хозяев поля – ДЮСШ «Темп» (9:0).

Практически обратный ре-
зультат в первом туре показали 
подопечные Оксаны Жбаннико-
вой из СШОР Алексея Смертина 
«Алтай-девочки» (в составе футбо-

листки 2009 года рождения), кото-
рые уступили томскому «Ермаку» 
– 0:8. Это единственная женская 
команда на турнире, но с мальчи-
ками ей играть уже привычно.

– Мы уже третий год участвуем 
в турнире на призы Александра 
Соболева, так что для нас игра 
с ребятами не откровение, – 
с улыбкой делится Оксана Жбан-
никова. – Мы еще ни разу не за-
нимали последнего места. Всем 
можем дать бой. Для нас главное 
– показать качественную игру, 
результат обязательно придет, 
мы на верном пути. Тем более 
после игр с парнями нам куда 
проще соревноваться с други-

ми девочками: недаром мы вы-
играли бронзу на окружном этапе 
Спартакиады и стали четвертыми 
во Всероссийском финале среди 
смешанных команд. Жаль, что 
сейчас вынуждены играть без 
Кати Лыжиной – она невероятно 
одарена физически, занимается 
параллельно лыжами, так что мо-
жет без проблем «выжигать» весь 
центр поля. Но в команде есть 
и другие талантливые девочки. 
Тут они получают хорошую игро-
вую практику.

Победители и призеры сорев-
нований определятся 12 января. 
О результатах турнира мы расска-
жем вам на сайте «АП».

  СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ �АП .

Мороз – не помеха
Новый год едва начался, а спортив-

ные мероприятия уже в самом разга-
ре. Рассказываем о тех, что пройдут 
в Алтайском крае на неделе с 11 по 16 
января.

Одним из важнейших событий недели 
станет первенство Алтайского края по 
дзюдо среди борцов до 23 лет, которое 
пройдет 14–15 января на базе краевого 
УОР. По итогам этого турнира будет сфор-
мирована сборная Алтайского края для 
участия в первенстве Сибирского феде-
рального округа.

Кроме того, состоится еще ряд крае-
вых соревнований: например, с 14 по 16 
января на барнаульском ЛБК «Сухой Лог» 
пройдет чемпионат и первенство края 
по биатлону, в Новоалтайске – краевое 
первенство по греко-римской борьбе, на 
стадионе «Клевченя» – региональные со-
ревнования по конькобежному спорту 
памяти заслуженного тренера России 
Н. В. Налобиной.

     
        
    
«С –  » «С –  » 
 А  А 

  АФИША .

Барнаульский ХК «Дина-
мо-Алтай» в обновленном 
составе уверенно идет ко 
второму чемпионству 
в «регулярке» первенства 
ВХЛ-Б. «АП» поговорила 
с одним из новых лидеров 
команды в этом сезоне – 
защитником Евгением 
Курбатовым, за плечами 
которого огромный хок-
кейный опыт: от моло-
дежной сборной страны 
до ЦСКА.  

Т������� �� ������
– Евгений, летом только 
ленивый не говорил о вашем 
переходе в «Динамо-Алтай». 
Почему выбрали Барнаул?
– Главная причина моего пе-

рехода – это Иван Вишневский 
(тренер-селекционер команды. –
Прим. ред.), с которым мы дру-
жим с 18 лет. Мы с ним близкие 
друзья, вместе поиграли и в мо-
лодежной сборной России, и в 
«Торпедо» из Нижнего Новгорода, 
поэтому я не смог отказаться от 
его предложения (улыбается). Но 
еще сыграла роль своевремен-
ность этого варианта: предсе-
зонка шла не по плану, я тогда 
восстанавливался после травмы 
и ковида, некоторое время был 
без игровой практики. 

– Ощущаете ли вы ста-
тус главной звезды пер-
венства ВХЛ-Б?
– На мой взгляд, звезды – это 

те, кто забивает голы. Я же таким 
себя не считаю. В одной только 
нашей команде есть более яркие 
игроки. Да, у меня за плечами 
много опыта, но это не выделяет 
меня из общего ряда.

– К слову о результативных 
игроках: на молодежном 
чемпионате мира в 2008 
году вас признали лучшим 
защитником-снайпером. 
Вы из тех защитников, 
кто любит атаковать?

– Не сказал бы, что я всегда 
активно подключаюсь к ата-
кам. Просто у меня хороший 
бросок и я иногда это демон-
стрирую. 

– Вы уже успели отли-
читься и в составе бар-
наульцев: две шайбы и три 
голевые передачи. Стави-
те перед собой задачу уве-
личить эти показатели?
– Нет, я не думаю об индиви-

дуальных показателях. Мы со-
средоточены на том, чтобы быть 
сильными в командных действи-
ях. А для этого важно каждому 
игроку знать свой функционал 
в общей системе. Я все-таки отве-
чаю за оборону, но если выдастся 
возможность, то всегда помогу и 
атаке (улыбается).

С��� �����
– Вообще уже впору го-
ворить, что вы адапти-
ровались в «Динамо-
Алтай»?

– Да, сейчас я уже втянулся в 
процесс. Вначале было тяжко, 
потому что я после перехода еще 
пропустил около полутора ме-
сяцев из-за травмы. Благо меня 
хорошо здесь приняли. У нас здо-
ровая атмосфера в раздевалке.

– Как вы оцениваете свои 
первые полгода в Барна-
уле?

– Хотелось бы, конечно, играть 
чаще, но травмы не предугада-
ешь. В тех играх, где я принимал 
участие, всегда выкладывался по 
максимуму, насколько позволя-
ла функциональная готовность. 
Были хорошие матчи, были и не 
очень. Но главное, что сейчас мы 
лидируем в таблице.

– Насколько тяжело моти-
вировать себя на четыре 
игры подряд с одной коман-
дой?

– Если ты профессионал, то 
вопрос мотивации вообще не 
должен стоять. Я думаю, что 
и у нас с этим проблем не возни-
кает. В наших интересах побеж-
дать в каждой новой игре, просто 
в эти планы иногда вмешивается 
усталость.

П���� ������� КХЛ
– Вы много где поиграли: 
и в тогда еще Суперлиге, 
и в КХЛ, даже за рубежом. 
Насколько разнится уро-

вень того хоккея с планкой 
первенства ВХЛ-Б?

– Не хочу сравнивать эти ди-
визионы, однако могу сказать, 
что отношение к делу, подход 
к тренировкам, которые есть 
в «Динамо-Алтай», – это сопостави-
мо с  уровнем Континентальной 
хоккейной лиги. 

– Многие считают, что 
«Титов-Арена» получше 
многих аналогичных объ-
ектов в КХЛ. Вы разделя-
ете эту точку зрения?

– На самом деле, она на од-
ном уровне с той же ареной «Ав-
томобилиста» в Екатеринбурге 
или с ареной нижегородского 
«Торпедо». Они практически 
неотличимы. «Титов-Арена» 
вполне могла бы принимать 
матчи более высокого уровня.

– Выходит, у команды 
есть и должное отно-
шение к делу, и прилич-
ный домашний лед. Какой 
сегодня потенциал у ХК 
«Динамо-Алтай»?

– Сейчас мы делаем все, чтобы 
выиграть наконец Кубок Федера-
ции. То есть не просто думаем 
или мечтаем об этом, а реально 
выкладываемся на каждой тре-
нировке. Это цель номер один. 

С именами за мечтами

Трибуны эмоционально воспринимали события на поле.

Эффектный подкат не всегда эффективен.

Оксана Жбанникова дает наставления.

Евгений Курбатов в деле.


